

LA IDEA

SEMENARIO REPUBLICANO

Sr. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

CALLE DE SIXTO RAMÓN PARRO, 27, TELÉF. 133

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven publicándose ó no.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo un trimestre.. 1'25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1'50 »
Número suelto..... 0'10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

PROPAGANDA REPUBLICANA

MITING DE MORA

En el enorme movimiento republicano que por fortuna se observa en nuestra Nación, cabe la honra á Toledo y su provincia de ser una de las que mejor responde al llamamiento de propaganda, sino por los hombres que la hacen que como de casa nos está vedado alabarlos, si por el entusiasmo y verdadera fe que demostramos todos, como no podemos menos, teniendo sangre roja española, y amor inmenso á la República, salvación de esta patria querida.

Todos nuestros correligionarios recuerdan con entusiasmo y todos los extraños con miedo, el acto imponente, por lo grande del 25 de Marzo en el que fué justa y unánimemente aclamado Jefe D. Nicolás Salmerón.

Todos asimismo saben que por indicación de este ilustre hombre nos hemos reunido en los relativamente grandes centros de población los republicanos de todos matices el 12 de Abril, y en Toledo se celebró mitin de indiscutible importancia ese día, al que vinieron comisiones de varios pueblos de esta provincia.

Allí mismo, siguiendo los correligionarios de Mora el noble impulso de su alma republicana, pidieron á esta capital concurso para la propaganda y más tarde por carta á este Centro.

¿Lo habíamos de negar?

Claro que nó; así fueron al pueblo de Mora, en nombre de este comité, D. Blas Yela y D. Teodoro Fernández, en representación del mismo, y los propagandistas cuyos discursos extractados damos á continuación.

Recibidos con entusiasmo nuestros amigos, hallaron expectación en unos y firmeza y gusto en otros.

Satisfacción en todos, y desde aquí damos gracias al Sr. D. Plácido Alvarez Coronel, que dejó su carruaje al servicio de los excursionistas.

Al llegar los propagandistas al frontón—teatro Méndez Núñez encontraron completamente lleno el amplio salón, en el que se habían congregado más de 1.000 personas.

Abrió la sesión el venerable y consecuente republicano D. Anastasio Gómez Rojas, presentando á nuestros amigos y ordenando al Secretario la lectura de una carta, que se escuchó con religioso silencio, de D. Tomás Gómez de Nicolás, en la que con su estilo siempre galano y sincero, se lamentaba de no poder asistir á tan hermoso acto.

Concedió la palabra al prestigioso republicano tan conocido en toda la provincia D. Perfecto Díaz. Su discurso fué un entusiasta llamamiento dirigido á todo el pueblo de Mora congregado en aquel amplio local, para que venga á formar en las filas del partido republicano.

Cuando el Sr. Díaz recordaba los desastres á que nos ha conducido la monarquía; cuando recorriendo

las páginas de la historia ponía de manifiesto las funestas consecuencias de la política de los Austrias y de los Borbones, el auditorio le escuchaba sobrecogido, en profundo silencio. Pero cuando con el entusiasmo del convencido, hablaba de las esperanzas que ha depositado el país en los hombres de la república y en las energías del pueblo, el calor de sus palabras se propagó al auditorio, que prorrumpió en vivas y aplausos.

Hasta ahora todo ha sido males, desastres y retrocesos, decía el orador, y es hora ya de que el pueblo intervenga en la gobernación del país, porque el pueblo que paga y que sufre, es el que tiene derecho á gobernar.

El entusiasmo rayó en lo indescriptible, y entre los atronadores aplausos, se levantó el Sr. Besteiro; que pronunció el siguiente discurso:

«Mis palabras, más que para los republicanos convencidos, son para los tibios, los indiferentes y aún para los mismos monárquicos.

Hay verdades que es preciso repetir hasta que penetren en la conciencia de todos.

Cuando un político inglés dijo que España estaba moribunda, dijo una dolorosa verdad.

La situación del pueblo español está simbolizada por Pérez Galdos en el tipo de Ansurez, el labrador honrado que conoce la tierra y sabe luchar con ella, pero no conoce la multitud de partidas, fueros y prebendas en cuya red se ahoga, sin saber luchar con el amo de la tierra, del agua y del aire, ni contra esa taifa que lo mangonea todo y que empieza en el jefe político y acaba en el guardia civil.

El fin de Ansurez fué ir á dar en la cárcel con sus huesos, y cuando salió de ella, humillado y envilecido, fué ya un hombre inútil para la honradez y para el trabajo.

Un artista extranjero ha representado á España como una noble mujer en cuya cara se lee la misma desesperación trágica que inmortalizó la figura de Niobe ante sus hijos muertos.

Hay que acudir al remedio de los males presentes, no como niños que lloran, sino como hombres que luchan.

Un prohombre republicano, D. Joaquín Costa, ha estudiado la causa de estos males.

Hace cuatro siglos que España está gobernada por una minoría antipatriota y egoísta, que gobierna en provecho propio, no en provecho del país.

España es como el rastro de Europa. Aquí han venido á parar todos los trastos viejos: el poder del Clero y esa sombra del antiguo de los señores feudales representada por la odiosa figura del cacique. Aquí el que no es palaciego, jesuita ó cacique no es absolutamente nada.

En España no hay libertad.

Es un pueblo libre Inglaterra. En los parques populares de Londres los hombres del pueblo propagan públicamente sus ideales. Unos son cristianos y otros son judíos; unos son gubernamentales y otros anarquistas; unos son creyentes y otros son ateos, y las palabras de los unos llegan á los oídos de los otros

y todos se respetan y la autoridad no interviene para nada porque sabe que aquéllos son ciudadanos de un pueblo libre que ejercitan un derecho sagrado.

Aquí, ya sabéis que nos está vedado dar un viva que está en los labios de todos.

En Francia, cuando un padre va á inscribir á un hijo en el registro civil, el Estado le entrega una cartilla en que constan los cuidados que debe observar con el niño para hacer de él un hombre sano.

Aquí el Estado no se ocupa para nada de los niños y cuando un padre ve llegar á un hijo á la adolescencia y se dispone á costearle una educación vergonzosa por su atraso, entonces es cuando el Estado interviene forzando las puertas de las universidades para fusilar á los estudiantes.»

Terminó el Sr. Besteiro evocando el recuerdo de las manifestaciones públicas que iniciaron las madres de los soldados durante la Guerra de Cuba, encareciendo la misión política de la mujer y dando un viva á las mujeres republicanas.

Concedida la palabra al Sr. Sánchez Bejerano; empezó por saludar á los en el Centro congregados que era el pueblo entero de Mora, diciendo que aun cuando todos los allí presentes no supieran que eran republicanos lo eran de corazón porque casi todos usaban boina, no la ignominiosa del carlista pero sí la honrada del obrero y estos habían de ser republicanos porque republicano y democracia son sinónimos, pues los republicanos pedimos y queremos y daríamos aire, luz, ambiente, vida y los monárquicos dan oscuridad, despotismo, tiranía, caciquismo y buscan su medro á costa del pobre obrero que labra la tierra para que el cacique recoja los frutos, digo mal para que vosotros recojáis los frutos y se los llevéis á casa y los metáis en sus graneros y luego él los venda y se quede con los cuartos.

Que en el pueblo de Mora es de los que en España está mejor el obrero por que la propiedad está más repartida y cada jornalero tiene su pegujar! ¿Y qué? Que no hay tabernas porque el obrero en día de fiesta en vez de ir á la taberna va á su finca y la labra; bueno, pero ¿no sería mucho mejor que en lugar de ir el día de fiesta á labrar lo suyo, fuera todos los días y no á labrar la tierra del amo? Yo no soy socialista, nó, ó si lo soy que lo sea, y no soy socialista pero sí demócrata de corazón y pensamiento y os induzco á que sigáis la idea santa del partido republicano, que os promete libertad, independencia, ilustración, para que mañana podáis votar á quien fuera de aquí defienda vuestros intereses que son de todos, el interés del pueblo y no el suyo propio cómo cualquier cacique de vosotros conocido.

Y si no decidme ¿á quien votaríais mejor si tuvierais independencia de sufragio y no os manejarán como rebaño de corderos, á D. Pablo Jiménez Caño ó á Salmerón?

¿A Salmerón? ¿Por qué? Porque ese os promete libertad é independencia y este no os dá más que lo que todos, ostracismo obligación constante de vosotros á servirle.

Como rebaños de corderos manejan vuestros vo-

tos y no os enteráis siquiera quien es D. Fulano, si hay arreglo en los caciques.

Cojen vuestros nombres y los reparteu bonitamente y aquí en este vagón ponen ciento en aquel otros tantos y así váis al matadero, que es para vosotros el inútil Concejal ó Diputado de la provincia ó representante en Cortes.

Sed libres y enteraos de quien es aquel que votáis; é imponeos al cacique porque en vosotros está la fuerza, ¿Que sería de ellos si vosotros os negárais al trabajo? No comerían.

Por eso debéis pedir lo vuestro, y lo vuestro es la libertad.

Comparad ahora esa estampa simbólicamente hermosa de la matrona con la espada vencedora en una mano y la bandera española en la otra con la ridícula de una señora respetable como tal, y nada más, que *anda* por esos centros oficiales de Dios, ¿Cuál es más hermosa? Esta que es España republicana. ¡Viva España!

Hizo D. José Vera un precioso discurso en el que, como en todos los sayos, las delicadezas del hombre acostumbrado á sentir la naturaleza y arte hacían saltar las palabras que inspira la fé del propagandista.

Recordaba muy oportunamente el Sr Vera como en España se ahogaron los nacientes movimientos de libertad, cuando los más altos poderes estaban identificados con el pueblo y como hemos ido descendiendo rápidamente hasta llegar á este estado indefinible en que no hay verdadera vida política y lo que hay es una farsa, un artificio que no puede engañar más que á los tontos.

En párrafos elocuentes narraba el orador un episodio del movimiento de las comunidades en que intervino el pueblo de Mora, dando testimonio de que el sentimiento de la libertad estaba muy vivo entre sus hijos.

Vosotros descendéis de aquellos valientes toledanos y no podeis menos de ser amantes de la libertad. Cuando los partidos monárquicos alejan cada vez más á España de los caminos del progreso, hay que ser republicano por dignidad y por patriotismo y hasta por instinto de conservación.

El discurso del Sr. Vera fué acogido por el público con estusiasmós aplausos.

El Sr. Hoyós Sáinz, recordando las otras veces que estuvo en Mora, afirmó que traía la misma labor pedagógica, la de aprender todas las ventajas de la República, único problema político que ha de resolver todo español amante de la democracia y de la patria.

No he cambiado de oficio, no solo ha variado el auditorio, aumentando mi responsabilidad y naciendo el temor. Porque me pasa lo que á todo hombre cuando habla de amor á la mujer, es libre y decidido si es falsa su pasión ó remota su realización, temeroso y prudente cuando es cierto su deseo y cercano su cumplimiento.

Porque ¿no sentís todos algo que os alienta con la esperanza de que la monarquía se aleja para caer en el fondo común de tantas instituciones pasadas y la República se acerca para rehacer la vida y la honra de la patria?

Todos reconocen la resurrección de la idea republicana, que si no muerta, estaba dormida, y en política, muerte y sueño son de efectos iguales, porque de ambos estados de opinión se utiliza el enemigo, como son dolorosos ejemplos las catástrofes de Cavite y Santiago y el *imri* del tratado de París, que no hubieran dejado subsistir á sus *únicos causantes* si los republicanos hubiéramos estado despiertos de cabeza y activos de corazón.

Otro valor más grande aún tiene el nuevo movimiento para cuyos iniciadores Nakeus, Leroux, Salmerón y Costa, os pido un aplauso. Valor que es sustancial é imperecedero, el que tan hermoso despertar saludado por 800.000 republicanos el 12 de Abril y afianzado por 37 Diputados el 26, no le ha producido la efímera ilusión de un júbilo tal vez irreflexivo y bullanguero; sino que germinó, tomó cuerpo y dió frutos como hijo de reflexiva razón, de callada labor de nuestra conciencia que nos obligó á rescatar una

personalidad que creíamos perdida, al sentir la voz imperiosa de hombres libres, exclamar: *levántate y anda*, pueblo español! ¡si, tienes fuerza, vida, energía sobrada para decir quiero la República, y que esta sea!

Ocupóse después de cómo y para que ha de organizarse el partido á la voz de disciplina y perseverancia, constituyendo núcleos por reducidos que sean en los pueblos, masas orientadas á fines concretos en las ciudades y preparadas siempre con la lucha legal á las rápidas y necesarias de la revolución cuando llegue ocasión y momento adecuado.»

Repitió con Salmerón y Costa la necesidad de ampliar el campo republicano por la derecha, con los elementos neutros, por la izquierda con los obreros manuales é intelectuales.

Los oradores fueron entusiásticamente aplaudidos, los vivas potentemente contestados y el entusiasmo en las 1.000 personas que llenaban el local, promesa segura de una organización poderosa en los republicanos de Mora.

Siga, pues, el movimiento propagandista en esta provincia, imiten los demás pueblos la conducta del de Mora, y si como así va ocurriendo en toda España, trabajamos pronto, podremos gritar con toda nuestra alma.

¡Viva España Republicana!

CARTAS RURALES

Sr. Director de LA IDEA:

Acepto, mi querido amigo y director, con mucho gusto el encargo que me confía Ud., y le felicito por su feliz iniciativa persuadido como estoy de que ha de extenderla á todos los distritos y á los pueblos más importantes de la provincia.

El movimiento político-social no se limita á la capital de la nación, antes bien, es digno de estudio por estas villas y aldeas donde ajeno á las influencias del moderno ambiente en lo que tiene de sustantivo, muestra al desnudo su pobreza de elementos morales é intelectuales aunque también sus virtudes nativas. Aquí á la sombra de los campanarios, es donde se trama la urdidumbre de un caciquismo sin guantes y sin rubor.

La información de lo que se piensa y lo que se vive en los pueblos, es sin duda una verdadera necesidad, imposible de ser llenada tan cumplidamente por la prensa de la corte que no puede dedicar á todas y á cada una de las provincias la amplitud que aquella, cuya esfera de publicidad, sólo se extiende á la suya respectiva.

No digo, tampoco yo, que sean innecesarios los corresponsales é información de la corte; pero lo cierto es que cuando los periódicos de provincias llegan á nuestras manos, sus noticias de Madrid son añejas ya; pues para estar informados al día de lo que pasa en la capital del Estado, nos basta con los grandes diarios madrileños.

Otra cosa sería si se tratase de informaciones á manera de *crónica* en que predominara el elemento subjetivo, poniendo el autor algo propio, algo suyo, presentando los hechos á través de un temperamento artístico ó razonados con los comentarios de un notable espíritu filosófico. Pero cronistas de esa altura... *están verdes*.

Así no es raro que por dar algún interés á la información cortesana, suela degenerar en *chismografía* que á veces reviste caracteres de innoble é indigna de la elevada misión de la prensa: cierto que también hay corresponsales como el de *El Heraldito Toledano* que revelan (justicia es reconocerlo) mucho ingenio, habilidad y tino.

Y ya que á los corresponsales, que esa prensa local tiene en la corte, venimos como por la mano, no dejaré de manifestar la mala impresión que producen los insistentes y desenfados personalismos con que á ilustres y honorables republicanos, viene zahiriendo en la sección de *Chismes*, un reporter que asimismo se dice *El Hábil*, en el colega *La Opinión*. Sin duda *opina* que el mejor medio de combatir ideales es tra-

tar de oscurecer el prestigio de las personas, y digo oscurecer porque no quiero hacer uso de la palabra infamar.

Se lee, se oye hablar de la necesidad de arrancar al alma hispana reminiscencias de pasados ideales que son de muerte; de sustraernos al influjo de pernicioso atavismo; se observa el gran movimiento que á partir del 98 viene incubándose en nuestra patria, el gran esfuerzo que el pueblo español realiza por reconstituirse *capacitándose para una nueva evolución*; se ve á las clases neutras ante la realidad de los hechos, proclamando lo irredimible y la impotencia del actual régimen y no sólo su impotencia, sino su incompatibilidad con la vida de la nación, una gran falange que nutre las masas populares y lo más selecto y numeroso de la mentalidad española, un gran partido que recoge el anhelo nacional de enropeización, de vida nueva, y en su favor de combatiente por la monarquía no acierta *El Hábil reporter* con otras armas que determinados juicios personales en que, de cierto *resplandece* un gran desparpajo junto á una gran frivolidad, con medios de expresión de lo más ordinario....

Así entra en el campo de las comparaciones y habla del talento de Castelar *que valía—dice—así como mil Salmerones....* Es lo mismo que si yo, por ejemplo: comparándolo con un corresponsal cualquiera aunque no sea ni hábil ni siquiera reporter, afirmara sin saber porqué ni para que, que valía mil veces menos que él

Y conste que no pongo en tela de juicio su honorabilidad personal aunque él decididamente, la niega al insigne Costa, tal vez *inconscientemente*; trató sólo de su destreza y discrección reporteriles, y de la calidad ético—literaria de sus *Chismes*. A juzgar por el carácter que las imprime, de puro personalismo, y por el tono personalmente despectivo que adopta al referirse á los hombres de la República, parece como si pensara que *La Opinión* se escribe para gustos políticos-literarios, depravados y de menor cuantía.... y que en Toledo no hay republicanos.

No combate ni razona ideas y hechos; pero con verdadera temeridad, se entra en el vedado de las intenciones pretendiendo hollar el sagrado de la conciencia.—«¡Pobre Costa! exclama en una de sus correspondencias.—Si sale derrotado tendrá que refugiarse en el carlismo á ver si logra un acta *que es lo que á él le importa*.

Es decir que, según el corresponsal de *La Opinión* Costa es un gran desalmado para quien es lo mismo D. Carlos que la República, y de la suerte de la patria se le dá un ardite: *lo que á él le importa es un acta* y por un acta no titubea en empujar su país á una revolución cuya eficacia debe tenerle sin cuidado.

Según él eso es Costa.... Costa á quien los grandes periodistas, los sabios, los insignes llaman el insigne; Costa de quien todo español que á más de saber leer ha leído un poco, conoce lo que á su inmensa labor mental, debe la obra de transformación interna apenas iniciada en nuestra España.

Y yo pregunto: ¿No hubiera tenido Silvela, ni el fusionismo, ni Canalejas un acta para Costa? ¿Qué! ¿no diera por un Costa la monarquía veinte Diputados rurales?

Sólo *El Hábil reporter* debe ignorar que jamás Costa militó en otro partido. Más que un político militante, fué un pensador político; tal vez pudo haber momento en que pensara que dentro de la monarquía fuera posible hacer algo; pero ¿es que no estaban con él conformes los monárquicos en que era necesaria una revolución y que sinó desde el gobierno, en las calles habría de hacerse? ¿No estamos viendo como la famosa desde arriba, para en lo que no podía menos de parar? ¡Seamos lógicos y á las de las calles pues!

Pero es que lo grande no cabe en lo pequeño. Decían y dicen los escolásticos comentaristas de Santo Tomás y Aristóteles, *quidquid in aliquo subjectum recipitur, ad modum recipientis recipitur*: Costa no puede entrar en *El Hábil reporter* sino infinitamente empujado.

Pero observo que me he desviado bastante en esta carta preliminar del principal objeto; ya procuraré

ceñirme algo más en otros posteriores que se repetirán siempre que los hechos suministraren materia para ello: muchas serían si se hubiera de sacar á plaza toda esta vida social en sus múltiples manifestaciones.

Aquí después de los dos periodos electorales empalmados, no queda animación política, más que entre los elementos republicanos; tal es la intensidad del actual movimiento de opinión que llega hasta las villas de insignificante vecindario. Es así ya organizados en muchos pueblos y en otros lo estarán muy pronto. En la cabeza del distrito constituirán un importante núcleo en que entran profesores de medicina y de farmacia, abogados, propietarios, agricultores y en suma, representaciones de todas las clases que con grandes esperanzas de triunfo acudirán á las urnas en las municipales de Noviembre.

Hasta la primera, ciudadano director y amigo.
Salud y República.

JACQUES BONHOMMES.

Puente del Arzobispo 10—Mayo—1903.

DE COLABORACIÓN

ESPAÑA REPUBLICANA

Día de gloria para la libertad y para la patria fué el día 26 de Abril del 903. España entera, en lo que tiene de culta, rica y trabajadora, acaba de decidirse en contra de la monarquía y en pró de la República. Auras puras de Libertad, barrieron para siempre jamás en las grandes y algunas chicas poblaciones las nubes de microbios que dan origen al caciquismo monárquico, que les desgradaba y pretendía tenerles supeditados á los egoísmos, á los privilegios, á las injusticias de que se mete esa vieja institución política que sacrificó pérfidamente el honor de la patria por sostener en la cima del Estado la representación de una casta condenada por la Historia á muerte irremisible.

España revive, y se apresta á la batalla decisiva que ha de hundir en el abismo á los causantes de sus dolores. Si la monarquía y sus escasos partidarios conservan algo de amor á la patria y no quieren regarla de nuevo con la sangre generosa de sus humildes hijos, tienen que abandonar el puesto desde el que tantos males han producido. Sólo así cabe que les sean perdonados los crímenes que pesan sobre ellos como condena insoportable.

Ante el triunfo, verdaderamente abrumador para la dinastía, que obtuvieron los ideales republicanos en Madrid, Barcelona, Valencia, Zaragoza y donde quiera que la opinión pueda manifestarse libre y conscientemente, no caben sofismas ni habilidades. No pueden decir ahora los monárquicos, como otras veces dijeron, que los republicanos triunfaron por sorpresa.

El elemento oficial había puesto en pie.... de.... guerra á todos sus actuales, anteriores y futuros servidores desde el más alto personaje en Madrid hasta el último pordiosero; y á....

¿.....?
¿Convirtiendo en agentes electorales á las monjas pedigüeñas..! La presión sobre los subordinados alcanzó un grado nunca visto; el fraude jamás fué preparado con tanta precaución por el travieso ¡Romanoles! á cuyas habilidades confiaban su salvación los monárquicos unidos. Y todo esto, es demostración palmaria de que la lucha no se habían entablado, sino entre la monarquía y la República.

¿La derrota?... fué colosal: al empuje de 29.000 electores republicanos, quedando destruidas las raíces que la monarquía había creado en Madrid.

La avalancha grande del pueblo de Barcelona expulsó de Cataluña la influencia monárquica, redujo á su más mínima expresión al antipático catalanismo y evidenció que el carlismo no es otra cosa que un esqueleto despreciado.

La fortaleza del pueblo republicano de Valencia hundió para siempre el ficticio poder de los carlistas, cuya perfidia, al apoyar la candidatura de un republicano desidente, tuvo un pago merecido en la derrota completa de los monárquicos de todas cartas.

La victoria del Sr. Costa, en Zaragoza, en frente del caciquismo liberal y conservador, es anuncio feliz de que la heroica ciudad recobra briosamente su tradición gloriosa para bien del progreso.

Y Sevilla, Ferrol, Coruña, Gerona, Málaga, Cádiz, Oviedo y Toledo mismo, decláranse abiertamente por la República. ¿Que le queda pues á la Monarquía....? Sólo las remotas aldeas y los pueblos pobres que no han podido emanciparse de la tiranía á que vienen

sometidos. De hoy más, si la Monarquía subsiste subsistirá exclusivamente al amparo de la ignorancia, de la esclavitud de los españoles desgraciados, cuyos ojos permanecen cerrados á los esplandores de la civilización.

Pero no subsistirá, porque sino bastara este hermoso triunfo de los electores, de los viejos republicanos, todavía queda la reserva de la juventud, que por exigencias del progreso es republicano y progresista y está dispuesto á poner su esfuerzo generoso y su entusiasmo al servicio de la República.

España al declararse francamente republicana, está en camino de redimirse....!

SECUNDINO ARANGO.

Tiro rápido.

Por si no era bastante la circular del Fiscal del Supremo, se arranca ahora con otra el Sr. Maura que es el acabóse para la pobre libertad.

Al paso que vamos, mejor era suprimir la constitución de una vez.

Con los maüssers matando á diestro y siniestro y las circulares por sudario, pronto será España una necrópolis.

Y enterradores Maura, Silvela y compañía.

El Ministro de Instrucción pública ha querido dimitir.

No por asuntos de Gobierno que se relacionen con su departamento, si no por no haber alcanzado un par de Senadurías para los parientes.

Y lo que dijo D. Paco; ¡paciencia!

Y se conjuró la crisis.

El Sr. Silvela ha escrito una carta á los Diputados y Senadores de la mayoría, encareciéndoles la asistencia y la cohesión más perfecta en las sesiones, para suplir con ello la deficiencia del número.

Vana esperanza.

«Ni contigo, ni sin tí

Tienen mis penas remedio.»

Los liberales, es decir, los que se llaman liberales, por que no hay que confundir, andan muy preocupados con eso de la jefatura del partido.

Y no saben por quien decidirse.

Poquitos y mal avenidos. R. I. P. Amén.

Parece que va resultando cierto lo de las aproximaciones del Sr. Romero Robledo al Gobierno.

El Presidente del Consejo dice que todo lo que sea sumar es bueno.

Y el país cree también que para su completa descomposición basta y sobra con la suma Maura Romero Silvela.

El Ministro de Instrucción pública, tiene el propósito de aumentar el sueldo á los maestros, atendiendo á las justísimas reclamaciones hechas en este sentido por todo el magisterio.

¿Habrá sonado la hora de la redención económica de los maestros de escuela?

Tal vez; pero como es justa la demanda lo dudamos.

El corresponsal de uno de los periódicos que en Toledo se publican, ha escrito en el calor de la improvisación, que el gran Castelar valía, por lo menos, como mil Salmerones.

Grande, muy grande fué Castelar, pero compañero, comprímase usted, que son muchos Salmerones.

El domingo anterior se efectuó en Rojas una función de aficionados organizada por D. Carlos Requeta y que dedicó al Presidente y Socios del Círculo Liberal.

Y naturalmente, como dicho centro político cuenta con muchos adeptos, el teatro resultó completamente vacío.

Y se celebró el banquete.

Unos decían si era de *desagravio*.

Otros que en el iban hacerse grandes *declaraciones* políticas.

Y luego ni chicha ni limoná, VEINTIUN comensales.

¡Que barbaridad!

Crónica.—Información.

Administración.

Rogamos á los suscriptores que están en descubierto, se sirvan satisfacer las cantidades que adeudan, haciendo de este modo más fácil la marcha de nuestro semanario.

El día 27 del último mes de Abril, se constituyó en la importante villa de Madridejos, y de la siguiente forma, el comité republicano.

Presidente honorario: D. Nicolás Salmerón Alonso.

Presidente efectivo: D. Braulio Pomar.

Vicepresidente: D. Francisco Moreno Cid.

Vocales: D. Agustín Morcillo, D. Patricio del Alamo, D. Benito Laguna, D. José María Sevilla y don Valentín Quiñones.

Secretario: D. Juan Rodríguez González.

Como nuestros lectores pueden apreciar el movimiento republicano, es un oleaje que seguramente lavará á la provincia de sus pasados errores, haciéndola ostensiblemente republicana, ya que en el fondo lo es.

Variaciones demográfico Sanitarias.

Según datos oficiales, el movimiento de población en el pasado mes de Abril, fué el siguiente:

Nacimientos, 53, de ellos 7 ilegítimos; natalidad por 1.000 habitantes, 2'27.—Defunciones, 63, clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifoidea, 3; difteria y crup, 1; gripe, 6; tuberculosis, 5; enfermedades del sistema nervioso, 5; ídem del aparato circulatorio y respiratorio, 18; ídem digestivo, 4; vicios de conformación, 1; senectud, 4; otras enfermedades, 16; resultando una mortalidad de 2'70 por 1.000 habitantes.

El ilustrado obrero tipógrafo D. Mariano Serrano y su esposa D.^a Antonia Rubio, sufren el natural dolor por la muerte de su hijo el niño Francisco, de veintiséis meses.

Les acompañamos en su legítimo sentimiento.

Recomendamos como muy interesante, á tratantes, comerciantes y abastecedores, la lectura de *El Eco industrial*, periódico bien informado, que se ocupa de aves, carnes, cueros, etc.

Cuesta la suscripción 7 pesetas al año, y tiene el periódico su domicilio en la calle del Espíritu Santo, número 5, Madrid.

El Sr. Vicepresidente de la Comisión provincial, ha tenido la atención de ofrecer á LA IDEA su cooperación decidida en cuanto se relacione con el servicio público y los intereses de la provincia.

Damos gracias á D. Julián Martín Montalbo.

La Catedral en ruina.

No sabemos con que fundamento afirma *El Imparcial* de Madrid, correspondiente al día 13 del corriente, que la Catedral de Toledo amenaza ruina en alguna de sus bóvedas y en la torre.

En cuanto á la torre, LA IDEA hace muchos meses indicó la inseguridad en que estaba el campanil que tanto peso supone; pero nos hallamos sorprendidos por una afirmación hecha de fuera de casa, diciendo que las esbeltas bóvedas de ese hermoso templo de los artes gótico y del renacimiento, están expuestos á derrumbarse con grave daño de las personas y de los que admiran aquellas altas concepciones del ingenio humano.

Se dice también en el periódico referido, que el Emmo. Cardenal Sancha, Arzobispo de Toledo, ha incochado con urgencia el oportuno expediente de reparación.

Si tal cosa es cierta, no quedaría otra vergüenza que soportar á los toledanos, sino consentir que su mejor *finca* y la que más les produce, se destrozase

entre sus escombros donde habían de quedar sepultadas muchas bellezas.

Conviene decir que la voz de alarma, siquiera en cuanto á la torre, no ha partido de los de fuera, sino que aun denunciada por nosotros, existe hace mucho tiempo en el Ayuntamiento de esta capital.

Excasa es la dotación que existe para reparar templos derruidos ó en próxima ruina, y esto debe reclamarse á toda prisa, pidiendo igual auxilio al concedido á las Catedrales de León y Sevilla, no más artísticas que la nuestra, cuyo auxilio debe estar reforzado por los ahorros que el Cabildo tenga con motivo del precio excepcional de visita que se exige á los que quieren recrearse viendo *el ochavo, el relicario, las alhajas, Sala Capitular, los ropajes, el coro, Capilla Mayor, la campana gorda y los gigantones.*

Esto, lectores, sería para Toledo un sonrojo más grande que el que en nuestro desprestigio hacen á diario los golfos molestando á los *touristas*, porque equivaldría á vaciar nuestro exhausto bolsillo, privándole del *tantum quantum*, en virtud del que atraviesan nuestra población muchos extranjeros.

Como rasgo de entusiasmo, digno de hacerse notar, manifestamos que D. Francisco Moreno Cid, de Madridejos, que acompañó desde esta capital hasta Mora á nuestros queridos amigos los oradores del mitin, escribe lamentándose de que una enfermedad del momento le impidió despedir en la estación de aquel pueblo á los republicanos toledanos á quienes saluda.

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento, se dió lectura á un dictamen de la Comisión de festejos, proponiendo los que han de celebrarse en la próxima fiesta del Corpus, efreciendo la novedad, sobre lo acostumbrado, de un premio y accésit á los balcones que mejor se iluminen la víspera, y otro premio y accésit á los que el día de tal fiesta estén más artísticamente decorados.

Aplaudismo la innovación.

Sobre los otros nombres que citábamos en el número anterior, hemos de añadir hoy lo que ocurre en el pueblo de Lominchar, donde los suscritores se quejan de continuas faltas en la recepción de LA IDEA, y especialmente el Casino, donde durante dos meses sólo se recibió un número de nuestro semanario.

Verdad es, que según afirmaciones que nos merecen crédito, el cartero de Lominchar lleva la correspondencia en una alforja y con muy poco cuidado, por lo que nada de particular tiene el extravío.

Seguimos confiados en la rectitud de los funcionarios de correos, para que tales desafueros no ocurran.

Esta noche se celebra en el teatro de Rojas la función benéfica organizada por la *Sala de Armas Ballade y Sociedad dramática Echegaray*, cuyo programa no repetimos por haberle extractado en el número anterior.

La fiesta promete ser brillantísima.

El fecundísimo escritor D. Manuel Lorenzo D'Ayot, autor de tantas obras literarias, aumenta su catálogo con el drama en cinco actos y en prosa, *Felipe II*, recientemente publicado.

Desfilan por la escena, que empieza en el Monasterio de El Escorial, Felipe II, D. Juan de Austria, Isabel de Valois, la Princesa de Eboli, Miguel de Cervantes Saavedra, Antonio Pérez, Escobedo y otros muchos magnates de los que en la mitad del siglo XVI intervinieron la vida nacional.

La verdad histórica está fielmente expuesta y aun adornada por los primeros, bien conocidos con que expresa el pensamiento el director de la reforma literaria, al que damos gracias por el envío que nos ha hecho de un ejemplar.

El nuevo Presidente de la Diputación provincial, D. Vicente Cid, nos envía en comunicado atentísimo ofreciendo su cargo.

Puede contar con la modestísima cooperación con LA IDEA, para todo lo que convenga á esta provincia, de la que somos hijos y á la que enteramente nos debemos por obligación y por cariño.

Enviamos al Sr. Cid la expresión de nuestro reconocimiento.

Cuestión de orden público.

Hace algunos días que en la calle del Comercio, la más importante de esta capital, y en las inmediaciones del núm. 19, se ve á todas horas gran aglomeración de gente que impide el paso por aquella vía.

A la fuerza hay que penetrar en la casa que citamos, por que se disputan todos en ser los primeros en llegar al comercio de **EMILIO DE LOSADA** y conseguir, antes que sus grandes existencias se agoten, un traje económico y de esmerada confección como los que allí tiene á los siguientes precios:

Traje de americana, á medida, desde 15 pesetas.—Traje de chaquet, 40 pesetas.—Gabán (entre tiempo) 50 pesetas.—Traje de levita, 47 pesetas.—Cortes de pantalón, 3'50 pesetas.—Cortes de pantalón de pana, 6 pesetas.—Chalecos piqué blanco y colores, 6'25 pesetas.—Chalecos piqué novedad, 7'50.—Trajes de niño, 3'50 pesetas.—Americanas alpaca, 7 pesetas.

Hay gran variedad en trajes de niño y en pantalones de talla, aparte de otros muchos artículos que no enumeramos.

Nos había preocupado el motivo que retuviera tanto público en la puerta de la casa núm. 19, calle del Comercio, donde el **SR. LOSADA** vive, pero averiguada la causa, felicitamos al comerciante que ha sabido con sus precios reducidos establecer honrosa competencia y favorecer á las clases menesterosas y medias de la sociedad.

De todos modos, si la concurrencia de parroquianos sigue siendo tan numerosa, habrá necesidad de que el orden se conserve por los agentes de vigilancia ó los guardias municipales.

Correspondencia administrativa.

D. B. P., Madridejos.—Pagó 3 pesetas por un semestre de suscripción, desde 1.º de Abril hasta 30 de Septiembre de 1903.

D. J. B. V., Cobeja.—Pagó 13'50 pesetas por la suscripción de 1.º de Enero de 1901 á fin de Marzo de 1903.

D. V. P. M., Pulgar.—Pagó 2'50 pesetas por la suscripción desde 1.º de Mayo á fin de Septiembre del actual año.

Sin empleo de capital, buena ganancia diaria, se obtiene escribiendo á G. A. B., Casella postale, núm. 196, Milán (Italia.)

OCASIÓN

Se venden doce corambres para vino y un mostrador seminuevo.

Razón, Armas, 10, Toledo.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 11 del actual, ha correspondido el regalo de esta red al Ayuntamiento de Polán, que entre otros tiene adjudicado el núm. 685, igual al formado por las tres últimas cifras del 2.685, agraciado con el premio mayor, y ha elegido.

TRES BOTELLAS DE JEREZ MISA, RAYA 2

del establecimiento de D. Angel de Diego, Tendillas, 6 y 7, teléfono 104, por ser uno de los regalos designados por la empresa.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social: Calle de Olózaga, núm. 1.
Paseo de Recoletos (Madrid)

GARANTÍAS

CAPITAL SOCIAL EFECTIVO.	PESETAS. 12.000.000
PRIMAS Y RESERVAS.	44.028.645
TOTAL.	56.028.645

¡Treinta y tres años de existencia!

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.—Esta gran Compañía NACIONAL asegura contra los riesgos de incendios.—El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma 64.650.087 pesetas con 42 céntimos.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de Educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas MÁS REDUCIDAS que cualquiera otra Compañía.

Representantes en esta provincia: Señora viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 10. Agente D. Florencio Camuñas Lería, plaza de la Magdalena, núm. 12.

LA HIGIÉNICA

FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS Y AGUA DE SELTZ

A SU MAS ALTA PRESIÓN

DE LA

VIUDA DE BERMEJO

SILLERÍA, 19 Y 21.—TELÉFONO 93

TOLEDO

Depósito de las mejores marcas de cervezas.

Privilegio exclusivo del *Sifón Higiénico*.

Se sirve á domicilio.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7, TELÉF. 8

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, *touristas* y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades cosuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madridejos; A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías general.

Imprenta de la Viuda de Lara.—Postes, 9 y 12.